# 名寄市町内会連合会主催

# 令和5年度「まちづくり懇談会」意見交換概要

# 1. 開催概要

今年度のまちづくり懇談会は、11月20日から11月27日の期間中、市内4会場にて開催 し意見交換を行いました。

主催者挨拶、名寄市長挨拶の後、市からのお知らせを報告いただき、意見交換を行いました。 その後、日頃の市政に対する質疑・要望などについて、市の各担当部局からご回答をいただき ました。

各会場での参加状況や皆様からの質疑・要望については次のとおりです。

# 2. 開催次第

1. 開 会

2. 主催者挨拶 名寄市町内会連合会会長 中 村 雅 光

3. 市長挨拶 名寄市長

加藤剛士様

4. 市からのお知らせ

・令和4年度名寄市の台所事情

5. 意見交換 市政への提言・意見・質問など

6. 閉 会

# 3. 開催日時・会場及び参加状況

日時	会 場	参加者数	備考
11月20日 (月) 18:30~	名寄市役所名寄庁舎4階大会議室	30人	
11月22日 (水) 18:30~	総合福祉センター1階多目的ホール	27人	
11月27日 (月) 13:30~	智恵文多目的研修センター2階大集会室	12人	
11月27日 (月) 18:30~	名寄市役所風連庁舎3階大会議室	29人	
参加者合計		98人	

# 4. 懇談会質疑内容

### (1) 小中学生の自転車利用時のヘルメット購入に対する補助制度について【11/20名寄庁舎】

昨年度も質問したが、小中学生の自転車利用時のヘルメット購入に対する補助制度を市で設ける 予定はあるか。

# 回答:市民部長

ヘルメット購入への補助制度について他自治体の事例を調査し整理を行った。導入については今後の状況を見ながら引き続き検討していく。また、自転車乗車時のヘルメット着用の効用・安全性について引き続き周知を行っていきたい。

### 回答:副市長

検討中ではあるが内部でもう少しスピード感を持って議論していきたい。

### (2) 市有財産の現場確認について【11/20名寄庁舎】

市有財産を管理している部署の管理職が、現場確認をしっかり行うべきである。すべての施設を確認しているのか。

### 回答:総務部長

土地や建物等すべての市有財産を確認することはできていないが、他業務とも調整し引き続き可能な範囲で現場確認に努めていく。

# 回答:副市長

市有財産に限らず全部局へ現場確認の重要さや必要性について改めて指導していく。

# (3) 農地付近の除雪について【11/20名寄庁舎】

除雪について、市が委託している業者が雪を農地へ押し込んでいる様子が見られるが、いかがなものか。

#### 回答:建設水道部長

委託している業者へ確認を行い、雪を入れないように指導するとともに、農地に雪が入るのであれば、使用貸借を結ぶなど対応していく。

## (4) 振興公社の管理について【11/20 名寄庁舎】

振興公社取締役として市管理職を2名派遣しているがどのような役割を与えているのか。

#### 回答:市長

市では、取締役に経済部長、監査役に総務部長をそれぞれ振興公社に派遣しているところで、今後 も運営管理などしっかりとその務めを果たしていきたい。

#### (5) **市民のスポーツ推進について**【11/20名寄庁舎】

市には夜間の屋外スポーツ施設がテニス場しかないように思うが、その他屋外施設にもライトを付けて夜間も使用できるよう整備いただきたい。また、子どもたちや市民のスポーツ推進について考えをきかせていただきたい。

### 回答:総合政策部長

Nスポーツコミッションという組織は官民連携一体となった団体であり、地域で子どもたちのスポーツを支えることを推進しており、現在その事業に参画してくれる競技団体を構築しているところである。

## <u>回答:教育部長</u>

令和7年度末を目標として学校の部活動を地域移行しているところである。市民の皆様に共有し ご理解いただきながら進めていきたい。

### 回答:市長

Nスポーツコミッションの活動や部活動の地域移行など、スポーツを通じたまちづくりを今後もしっかり進めていく。また、スポーツ施設の整備はお金がかかるものなので、優先順位をしっかり見極めながら進めていきたい。健康の森は天文台が近いのでなかなか明るくできない現状である。しかし、陸上競技場やサッカー施設に電気設備を置いてほしいとの意見をいただく機会が多くなって来ている現状もあるため、今後健康の森のあり方について引き続き議論を進めていきたい。

## (6) **高齢者福祉サービスについて**【11/22 総合福祉センター】

家族介護用品支給事業は同居している家族が課税世帯の場合は支給されないとのことであるが、世帯を別にしている場合も該当にならないというのは不公平ではないか。

# 回答:健康福祉部長

本事業は市町村民税非課税世帯が対象となっている。世帯状況について改めて確認し回答させていただきたい。

#### (7) 市立病院医師の対応について【11/22 総合福祉センター】

以前病院に受診した時医師の対応が悪かったため、病院へ苦情を入れたが何も返答がなかった。病院の外部に病院の苦情窓口を設置し、その内容について市長など市幹部も関わった方が良いのではないか。

#### 回答:市長

返答がなかったことについてお詫び申し上げる。誰もが利用しやすい病院づくり、組織体制のあり 方について改めて協議していきたい。

#### (8) 待機児童について【11/22 総合福祉センター】

娘が去年出産し復帰しようと思っても保育所に落ちてしまった。いつになったら待機児童が解消 されるのか。

#### <u>回答:健康福祉部長</u>

来年度からは一定程度解消される見込みではある。しかし、保育士が少ないという現状もあり南保育所と西保育所を合体して認定こども園を新たに設置するが、なかなか子どもたちを受け入れることができない現状である。職員の人手不足解消に向け対策をとっていきたい。

# (9) 保育所や子育でについて【11/22 総合福祉センター】

保育所のことについて、待機児童を減らすために女性が妊娠した時点で保育所へ届けられる制度 があれば良いのではないか。

また、2人目を出産したときに上の子を保育所に預けられないのはとても大変なので、どうにかならないのか。

最後に、ブックスタートという市町村の取組があるがなぜ名寄市はやっていないのか。

# 回答:市長

現在保育所は職員不足が課題であり、働きやすい職場環境の整備や名寄市立大学生の市内就職へのPRなど、保育士の確保に努めているところである。いただいた意見を受け止め対応していきたい。また、市ではブックスタートの代わりに満1歳の誕生日を迎える子どもへ誕生もちを贈呈している。もち米生産日本一の名寄産もち米を原料に作られた一升もちという名寄市ならではの取組を実施している。

# (10) 南広場の管理について【11/22 総合福祉センター】

南広場の目的や使途を教えていただきたい。また、南広場の管理について整地をもっとしっかりしてほしい。

# <u>回答:建設水道部長</u>

現地の状況に応じてグレーダー等を入れて整地していく。草刈りも年2回ほど定期でしているが、 行事の際にしっかり整備するような形で対応していく。

#### <u>回答:副市長</u>

南広場を市として今後どのような方針をとっていくのか改めて協議していきたい。

#### (11) 南保育所内の送迎車の出入りについて【11/22 総合福祉センター】

保育所に西側から入ってきて東に抜けるのだが、その道路は町内会の人しか使わないような道路である。朝晩150台ずつぐらい通るということで、新園長から「事故がないよう交通安全に気をつけましょう」との話があったが、それであれば何か市の方で交通安全に関する対策をとった方が良いのではないか。

# 回答:副市長

対応について協議していきたい。町内会に依頼することも出てくると思うがその際はご協力をお 願いする。

#### (12) マイナンバーカードの交付率について【11/27 智恵文多目的研修センター】

現在のマイナンバーカード交付率はいくらか。また、それにより地方交付税に影響はあるか。

## 回答:市民部長

交付率は70%を超え80%近くなっており、交付率向上に向け、引き続きPRを図っていきたい。 また、マイナンバーカードの交付率が高い自治体(上位3割)は地方交付税で一定の加算がされるが、それ以外は影響しないとされている。

# (13) 智北の土砂崩れについて【11/27 智恵文多目的研修センター】

8月の大雨によって智北で土砂崩れが起き、通行止めになっている箇所があるがいつ復旧するのか。遠回りするにも距離があるため通行止め解除も検討していただきたい。

### 回答:建設水道部長

国の補助を活用し復旧することで進めており、12月工事開始の2月工事終了で考えている。 また、通行止め解除については市民の皆様の安全もあるため一時的な解除も難しい。一度持ち帰って検討するが、ご理解いただきたい。

### (14) 除雪の基準と確認地点について【11/27 智恵文多目的研修センター】

名寄市の基準では10センチ以上降れば除雪とのことだが基準はいつ時点なのか。また、名寄の街中と智恵文では降雪量も異なるため、智恵文も観測地点として状況を確認にきていただきたい。

## 回答:建設水道部長

夜の12時から1時の間で判断している。ただその後降り続けた場合は除雪の出動がない場合もある。また、降雪の状況によって出動しても皆様の出勤時間までに除雪が完了しないこともある。

吹き込みがあれば対応しかねる場合もあるが、朝・緊急時にはご連絡いただければ可能な範囲で対応していく。

### 回答:副市長

パトロールの観測地点等については他の自治体の様子等も確認し検討したい。

# (15) 智恵文保育所施設内のイチョウの木について【11/27 智恵文多目的研修センター】

智恵文保育所施設内のイチョウの木が傷んでいて倒れそうなので、何かしら対応いただきたい。

### 回答:健康福祉部長

一部キツツキがつついていて傷んでいる木は撤去した。しかし、それ以外は目視で確認したところ 現状すぐに倒れそうな木はないとの判断だったが、雪が溶けた新年度は専門家にも確認してもらい 対応していきたい。

#### (16) 農道横の用水路の大雨対策について【11/27 智恵文多目的研修センター】

雨が降ると農道横の排水路がいっぱいになり、溢れて畑に入ってくることもある。ゲリラ豪雨の際など困るので対策いただきたい。

#### 回答:建設水道部長

農地の水を道路排水ですべて受ける整備は難しい。現地を確認し対応を検討したい。雪が溶けたら 現地確認していくので町内会からの情報提供をお願いする。

# (17) 智恵文小中学校のエアコン設置について【11/27 智恵文多目的研修センター】

市内の学校教室にエアコンを設置するとの記事があったが、智恵文小中学校はすでにエアコン設置を含んでの工事なのか。

#### <u>回答:教育部長</u>

今夏は暑く学校ごとに臨時休校を行ったりしながら対応してきた。今後もこうした状況が見込まれることから、市内小中学校のエアコン設置を検討している。

智恵文小中学校は現在の工事内容では3箇所にエアコンを設置する予定であるが、普通教室への 設置は他の学校と同じ時期になる。ご理解いただきたい。

#### (18) 名寄中学校と名寄東中学校の体制について【11/27 智恵文多目的研修センター】

現段階で2校を合併する予定はないとのことだが、今後のことを見据えていることなのか。人口が減っている中でもう少し公共施設のあり方を考えた方が良いのではないか。

## <u>回答:教育部長</u>

2校の体制については、10年先までの人口シュミレーションなどをもとに検討し決定した。

### 回答:総合政策部長

現在公共施設再配置計画を作っている中で、機能の複合化を1番に考えながら進めている。今、5年間で再配置を進めようとしているのが「図書館」であり、これもいろいろな機能を持たせながら進めていこうと考えている。市民の皆様の意見もいただきながら進めていきたい。

# (19) 有害鳥獣対策について【11/27 智恵文多目的研修センター】

市の熊駆除には消極的な印象がある。ハンターを増やすことや罠などの設置など、もう少し対策を とってほしい。

### 回答:経済部長

対策については、北海道のヒグマ管理計画に則って進めている。北海道の方針は、地域の一定の個体群を守りながら、問題個体を捕獲するという方針。しかし、市街地周辺への出没などの状況を受けて、北海道も一歩踏み出して春熊駆除(穴狩り)を進めていく方向性があり、市としても今後検討をしていく。また、捕獲経験のあるハンターが高齢であったり、若いハンターで経験が少ない方もいる。経験豊富なハンターからの技術継承も含めて対策をしていこうと考えている。

### (20) 農道の木について【11/27 智恵文多目的研修センター】

農機器が大型化しているので農道の木に機械がぶつかることもある。大きくなったり道路に出ている木を伐採していただきたい。

#### 回答:建設水道部長

道路の木については道路の管理者が管理することになる。通行に不具合が起きている場合に枝払い等は可能だが、個人の土地に生えてる木を切ることは難しい。場所を教えていただければ確認できるので情報提供いただきたい。

#### (21) 銃や罠の資格取得のための補助制度について【11/27 智恵文多目的研修センター】

若いハンターが育ちやすいような補助制度を考えていただきたい。また、直近の銃や罠の資格取得 状況はどのくらいか。

#### 回答:経済部長

銃や罠の資格所持についての経費を一部助成する事業を行っており、この助成制度を活用し資格を取得した方は2名ほど増えている。補助制度を使わずに取得された方の件数はわからないが、ぜひお近くに興味がある方がいたら市へお声掛けいただきたい。

#### (22) クラヌマ川の整備について【11/27 風連庁舎】

クラヌマ川の21線から上流については今年度床浚いを実施予定であるが、下流は道の管轄のため整備されない。上流が整備されれば流れがスムーズになることからオーバーフローする確率が高くなるため、20mでも30mでもいいから整備するよう道に要請してほしい。

# 回答:建設水道部長

市から道へ確認したところ、整備の目途はついているが実施時期は未定とのことであった。今年から可能であれば進めていくとの回答をいただいた。

## (23) ゴミのポイ捨て対策について【11/27 風連庁舎】

農村地帯はポイ捨てなどのゴミの放棄が見られ、都度市の廃棄物担当に相談し対応してもらっている。ポイ捨て対策を行うのはなかなか難しいと思うが、書面にして人の目に触れるよう訴えかけることをした方が良いのでは。広報の中では見てもらいづらいのではないか。

### 回答:市民部長

広報への掲載や町内会の協力のもと不法投棄防止旗の設置、場合によっては防犯カメラの貸し出 しを行っている。従来は広報だけだったが、いろいろな媒体で啓発できるよう努めていきたい。

### 回答:市長

極めて悪質な事案については現場写真を載せて発信するなど効果的な方法を検討していきたい。

# (24) 介護施設の現状について【11/27 風連庁舎】

最期は自分の地元で迎えたい人もいるだろうが、お金のことや定員の問題で介護施設に入れない 人もいるかと思う。市の現状を教えていただきたい。

# 回答:健康福祉部長

市の特別養護老人ホームは名寄と風連にあり、要介護度や家族状況・経済状況等を点数化し1年に 数回順番を見直す会議を実施して入所順を決定している。

施設入所が必要とされた時点で、必ずしも施設が空いているわけではないため市外の施設等へ入所される方もいるが、その場合でも市内の施設が空いて順番が来た際には移動して入所することも可能である。両施設とも風連国保診療所の医師が看取り介護にも対応していただいている。職員不足が深刻化している現状ではあるが、外国人材にも活躍してもらいながらこれからも施設を残していけるよう努めていきたい。

#### (25) **風連地区でのAIオンデマンドバスの導入について【11/27** 風連庁舎】

風連地区はバスの便も減ってきているため、AIオンデマンドバスについて風連地区にも導入していただきたい。

#### 回答:市長

AIオンデマンドバスは名寄地区で実証実験として行っており、これを継続しつつ今後どのように広げていくか検討していきたい。人口の密集具合によってやり方も変わってくる。なんとか不便を感じさせないような公共交通形態の維持を考えていきたい。

#### (26) なよろ温泉サンピラーについて【11/27 風連庁舎】

風連地区からもなよろ温泉サンピラー行きのバスを出していただきたい。また、新型コロナウイルス感染症流行後、宴会場でカラオケが使用できなくなったそうだが今後再開の予定はあるか。

# 回答:副市長

なよろ温泉サンピラーへのバスについては、現在無料なのが日進ピヤシリ線で名寄地区のみとなっており、風連地区を含め市全域から来ていただくためにはどうすれば良いか大きな課題。指定管理者である名寄振興公社と市とで協議をさせていただく。

カラオケについては、コロナ禍で使用を止めている間に通信の契約が切れた状態。名寄振興公社は現在経営改善の途上であり、公社の社長の立場としても、市民の皆様に楽しんでいただける施設にしたいと考えているが、カラオケの契約を再開して経営上プラスになる程度に使用してくれる団体が増えればいいが、現状そこまで要望がない。いただいたご意見を社内で共有し検討していきたい。

# (27) 19線8号昭和通り交差点について【11/27風連庁舎】

19線8号昭和通り交差点について、南側東側の車線がすごく水がたまる。窪んでいるのか路肩よりかなり低い。交通量が多いので水溜まりを避けて走行するとのこともあるが、対向車線へ行くため危険である。側溝の水抜きをする等対応していただきたい。

### 回答:建設水道部長

舗装を上から塗ったり、路肩を切るなど工法を考えながら対応を検討していきたい。

# (28) Yoroca (ヨロカ) の利用について【11/27 風連庁舎】

市立病院と国保診療所でも使えるようにしていただきたい。Yoroca (ヨロカ) 1 つ持っていれば、タクシーに乗り、病院や薬局で支払いを行い、帰りに買い物もできるようになるとかなり便利である。利用可能施設や事業所をもう少し広げてもらいたい。

# <u>回答:経済部長</u>

市立病院や国保診療所の現在の会計システムと Yoroca(ヨロカ)の決済システムが連動できるかなど課題ががあるほか、保険適用となる病院や薬局等は、支払い時のポイント付与が値引きに当たるとの考えから難しい面がある。運用したばかりなので、今後公共施設の利用拡大などを含め、市民の皆様の利便性向上のため、事業実施主体の名寄商工会議所と連携して取り組んでいきたい。

### (29) 学校給食について【11/27 風連庁舎】

最近給食に麺が出ていないとのことだが、ラーメンがないと寂しいとの声も子どもから聞こえている。麺類の給食再開についてなんとかならないものか。子どもたちのためにも調達し提供してほしい。

#### 回答:教育部長

市内の麺提供業者が無くなったことから給食センターが業者確保に努めてきた。提供業者の目途がついたが、市外業者なので麺をストックするための備品購入費を今回の定例会で提案予定。予算が通り設置ができて何度か試作できれば麺は提供できる。もう少しお待ちいただきたい。

#### (30) 町内会区域ごとの人口の情報提供について【11/27 風連庁舎】

個人名簿でなくていいので、町内会の区域内に住んでいる人の人数と年齢層を提供してもらうことはできないのか。

#### 回答:市民部長

氏名等の個人情報が入っていなければ提供できると認識している。再度確認し対応させていただきたい。

#### (31) 熊対策について【11/27 風連庁舎】

将来の子どもたちの安全を考えるうえで、駆除以外の対策を検討してほしい。熊を駆除するだけでなく、山林の植え替えのタイミングでどんぐりなど熊の食料になる木を植えて、熊が山の中で生活できる環境づくりを市有林で検討できないか。

#### 回答:経済部長

市有林は森林整備計画に基づき、計画的に森林資源を維持している。有害鳥獣対策としての植樹の効果や森林整備計画への影響などのバランスを見ながら、森林組合の知見もお借りし検討をしてみたい。